



Organo del Partido Jaimista de este Distrito y Defensor de la Solidaridad Oriolana

## ORIHUELA AÚN ALIENTA

Del hermoso documento de SU SANTIDAD a los países beligerantes.

### Admirable exhortación

Prestad, pues, atención a nuestras súplicas, acoger la invitación paternal que os dirigimos en nombre del Redentor Divino, Príncipe de la paz; reflexionad en vuestras gravísimas responsabilidades ante Dios y ante los hombres, pensando que de vuestras resoluciones dependen el reposo y la alegría de innumerables familias, la vida de millares de jóvenes, en una palabra, la felicidad de los pueblos, a los que tenéis el deber absoluto de procurarles ese beneficio.

Que el Señor os inspire decisiones conformes a su santísima voluntad. Haga el cielo que, mereciendo los aplausos de vuestros contemporáneos, os aseguréis también en las generaciones futuras el hermoso nombre de pacificadores.

En cuanto a Nos, estrechamente unidos en la oración y en la penitencia, a todas las almas fieles que suspiran por la paz, imploramos para vosotros del Espíritu Santo la luz y el consejo.

Del Vaticano, 1 de Agosto de 1917 *Benedicto, Papa XV.*"

### AVISO A nuestros suscriptores

El presente número que como de costumbre debió publicarse el pasado sábado, no pudo repartirse por dificultades insuperables que surgieron imprevistamente y que no pudimos vencer.

Sírvanos de disculpa, que algún día justificaremos, el presente aviso.

El atropello incalificable contra el Juzgado de Aguas cometido por el Gobernador civil de tanda en esta Provincia y por su instrumento local el Alcalde de R. O. que disfrutamos por obra y gracia de Sánchez Guerra ha hecho que Orihuela aliente.

Nosotros que la creíamos sin pulso cuando la veíamos aceptar con la mayor conformidad las vejaciones de los políticos que han venido dominándola; nosotros que la pedíamos algunos señales de vida, cualquier protesta contra el caciquismo que la aniquila entrometiéndose en todas las manifestaciones de la vida local; nosotros que hemos venido hasta hoy lamentándonos del auto-desprecio oriolano al no considerarse con energías bastantes para regir su propia vida municipal, esperando la norma de conducta del cacique máximo del Distrito; nosotros saludamos como una aurora de bienandanza el aliento de ciudadanía que ha ofrecido nuestra Ciudad en la presente semana. Bien es verdad que de no haber protestado contra las intolerables vejaciones últimas, podría ponerse con razón un R. I. P. en lo alto del castillo, emblema hasta ahora de su personalidad municipal.

Las tropelías político-datistas contra el Juzgado de Aguas han sido triplemente despreciables, se han presentado con tres circunstancias de agravación.

Fué la primera agravante el suspender en sus cargos a oriolanos alejados de la política y respetar solamente al Teniente Juez de aguas, ex-alcalde varias veces valarinista; o

sea, que los lobos políticos no se muerden entre sí, aunque sean de diferentes camadas, y se ensañan los neutros, con lo que resultan víctimas de los atropellos el 99 por 100 de los ciudadanos.

En segundo lugar aumenta la gravedad la forma brutal de posesionarse del Juzgado de aguas acordando el local con guardias y una pandilla de reserva de los *porreros* de triste recordación con fractura o descerraje de cajones.

Y por último llega la mala fé a su período álgido con el intento frustrado de obtener con engaños y subrepticamente un aplauso popular para tantos abusos.

\*\*

Pero la maquinación dolosa proyectada les resultó fallida. A los mangoneadores de la Federación Agraria les salió el tiro por la culata; si obtuvieron completa unanimidad cuando de defender la cosecha del cáñamo trataron en la Asamblea del día 12, llevaron completo fiasco en el pretendido voto de gracias al Poncio provincial y al caciquillo neodatista Paquito; la protesta unánime y clamorosa fué elocuentísima y se votó y aceptó una censura y condenación popular de la suspensión del Juzgado de Aguas y de la forma brutal de posesionarse el Juez intruso.

Tal protesta es un síntoma de que Orihuela aún alienta, de que Orihuela no es un país completamente conquistado humillado a los políticos y que podría llegarse al consolador espectáculo que ofrece Callosa de Segura de no encontrarse un sólo vecino datista a quien

endosarle la R. O. de Alcalde o el sambenito de Juez de aguas intruso. Al Sr. Ballesteros *petit* sólo acompañan correligionarios que puedan actuar de comparsas, sin que ninguno llegue a partiquino a quien pueda confiarse un papel de personaje de la fándula oriolana.

¡Y cuidado que venimos tolerando unos protagonistas...!

**Herniados** Son indomables las tajas que resaca el ya famoso **Braguero Alen del Dr. Pinker**; y convencidos que esta aparato es el mejor de todos los hasta ahora conocidos; **único** que sin metal alguno, posee una admirable flexibilidad y una tensión perfecta.

Se os invita a que probeis el aparato que gratuitamente se os facilitará por

**D. Antonio Pérez** (Practicante)

\*\*

Dos reuniones importantes se celebraron el martes, catorce, que revelaron la protesta oriolana contra el caciquismo. En la sesión de la directiva de la Cámara agrícola oficial propuso la adhesión a la Asamblea de parlamentarios el vocal Sr. Martínez Arenas obteniendo cinco votos en pro y cinco en contra; mejor resultado obtuvo el Sr. Bonafós secretario del Directorio de solidaridad oriolana en su propuesta en igual sentido que se aceptó por completa unanimidad de todos los partidos solidarizados. El triunfo de ambos entusiastas, ilustrados y jóvenes letrados puede equipararse puesto que

la Cámara es oficial y Solidaridad popular.

Estas votaciones son indiciarias de que el pueblo con unanimidad protesta contra el caciquismo arraigado en España y de que hasta el elemento oficial lo hace a medias.

Si estos indicios se consolidan en todas las manifestaciones de la vida orcelitana se nos trataría con el respeto que merecemos. ¡No nos han de despreciar los políticos si nosotros despreciamos nuestro propio valer!

Orihuela no es aún dueña de sus destinos pero ya empieza a alentar.

Un Oriolanista.

## La huelga ¡Viva el ejército!

Estamos en plena huelga revolucionaria.

Mucho tiempo hacía que se venía esmerando un esfuerzo supremo para llevarnos a la guerra, y si esto no era posible, para revolucionarnos y destruir nuestra potencia económica; por fin ha llegado el momento y unidos todos los perdidos de la nación, la escoria, los os espureos de España han promovido las algaradas y los motines de estos días.

¿Consecuencias?

Que personas dignísimas, en la flor de su edad, como el Capitán vilmente asesinado en Barcelona y algunos soldados y algunos Guardias civiles hayan sido arrebatados de la vida dejando viudas y huérfanos.

¿Mas consecuencias?

Que muchos obreros inconcientes, ignorantes, tontos, hayan perdido también la vida o vayan a parar para siempre a un presidio.

Que se haya paralizado la vida industrial y económica con gran contentamiento de los extranjeros, que eso es lo que buscan.

Que para la hora de la paz, cuando debiéramos aparecer fuertes, aparezcamos divididos que es otra de las preferencias de los extranjeros.

No hay duda, los revolucionarios de estos días son revolucionarios puestos al servicio de los enemigos de la patria, están cometiendo un crimen de alta traición.

Lo demuestra, además de lo dicho, el dinero extranjero encontrado en manos de las gentes que no tienen más que siete días a la semana y siete palmos de tierra en el cementerio.

Lo demuestran los innumerables agentes extranjeros que andan por Fondas y Hoteles.

Lo demuestran los giros de cantidades enormes remitidas a gentes radicales, sin responsabilidad económica, ni moral.

Muy bien, pues está la represión enérgica que está llevando a cabo el dignísimo ejército español.

Las espadas del ejército van a salvar una vez más a la patria. El pueblo español les está agradecido, el pueblo español los aclama y grita con ardor ¡vivan los salvadores de la patria! ¡viva el ejército!

## Discurso del ministro

El ministro de la Gobernación en el acto de imponer las cruces a los tranviarios que resultaron heridos o contusos estos últimos días, pronunció un elocuente discurso del que copiamos el siguiente párrafo:

«...He hablado de revolucionarios y acaso he errado al escoger la palabra, porque he dignificado con ese nombre a quienes ni ese nombre merecen. (Muy bien)

¡Revolucionarios! ¡Revolución! ¡Revolución! ¿Con qué finalidad? ¿Con qué programa? Yo no lo conozco, a menos que hayamos de hacer el acto de justicia de tomar como programa, ya que el árbol se conoce por sus frutos, aquel vil descarrilamiento de Bilbao, los atentados con cartuchos de dinamita de Lugo y Villena, el asesinato cobarde del guardia de Orden público Ors en Barcelona, la muerte dada traidoramente y a mansalva al desgraciado capitán Fernández Pablos, la colaboración de los penados o los actos de vileza, tan contrarios a la hidalguía del pueblo español, de tomar como vanguardia y escudo de sus fechorías a las mujeres y a los niños. (Muy bien, muy bien). Esos no son revolucionarios. Esos no pueden ser revolucionarios, y españolea mucho menos. (Aprobación.)

El siglo XIX se distinguió por sus constantes luchas civiles, por sus exaltaciones revolucionarias; pero la característica de todas ellas fue siempre la nobleza y la gallardía.

A este propósito el Sr. Sanchez Guerra describió en un brillante párrafo un hecho que patentiza cuál era el proceder de aquellos revolucionarios.

Anunció después el ministro que el Gobierno otorgará otras recompensas al personal directivo de la Empresa de tranvías.

Asistieron al acto gran número de diputados y senadores, el alto personal de varios Ministerios y representantes de la Prensa.»

A continuación transcribimos de «El Diario de Alicante» una crónica del eminente crítico madrileño L. Linares Becerra sobre las poesías de nuestro esclavizado colaborador J. Montañés.

Nuestra complacencia en saborear los cálidos elogios que al egregio poeta tributa el sabio crítico creemos que la tendrá también el público de EL CONQUISTADOR que tantas veces ha celebrado los admirables versos de «Montañés».

## Una erónica

Montañés

### Frente al mar...

En estas tardes de fuego y de pereza, abatido sobre una hamaca enfrontada hacia el mar latino, maravillosamente azul, han venido los versos de un buen poeta levantino a orearme el espíritu con una brisa de rimas frescas y levantadas...

Son unos versos todo ingenuidad, como aquellos lejanos idilios de Teócrito, eternamente nuevos; son unos versos rústicos y nobles como los de aquella «Noche oscura del alma» del dulcísimo San Juan de la Cruz.... Son unos bellos versos los versos que ha compuesto el excelentísimo poeta Montañés; estos dulces y suaves, versos que caen sobre el alma como una lluvia de pétalos en la tarde de sol.....

Oyendo la acordada música de estas rimas, parecemos escuchar las canlorosas estrofas de aquel insigne carmelita del siglo XVI, Don Pedro de Padilla, el lírico que comparte con Arias Montano, fray Luis y Garcilaso el cetro de la lírica.....

En las horas abrasadoras de la tarde, es un libro de versos como una caricia en la desolada angustia del fuego del sol. El espíritu se nos va, prendido en las alas sutiles de los versos, hacia horizontes más apacibles y serenos.

Oyendo a Teodoro de Banville aquella amable barcarola:

místiques barcaroles  
romans sans paroles..

se cree uno transportado a paisajes de ensueño; como también siente uno toda la melancolía de las lluviosas tardes invernales cuando evoca a Paul Verlaine:

Les sanglots longs  
des violons.  
de l'automne...  
blesse mon coeur  
d'un languer  
monotone...

Y con el gran poeta:  
je me souviennes  
des jours anciennes  
et je pleure.....

Así este notable poeta J. Montañés—pseudónimo que encubre a un hombre sabio y virtuoso—nos ha perfumado estas tardes laxas y angustiosas de calor africano, con la brisa leda y samaritana de sus estrofas....

Leyendo «En la noche»—exquisita remembranza del más bello romance de Becquer—saboreando los recios dodecasílabos de «La muerte de D. Quijote», regalándonos, sobre todo, con la mansa poesía de una brava ronda mozeril donde se canta algo tan bello como esto:

si no conocí a mi madre  
¿cómo tengo que saber!..

Oyendo, en fin, la voz sencilla y fervorosa de este místico levantino, hemos elevado un poco el alma de este vivir de todos los días—vivir de lucha y de miseria—y hemos gozado ante esta calma infinita del mar, ante este silencio de la tarde encendida, aquél íntimo arrobamiento que nos besaba el alma cuando letamos los versos del más grande poeta de esta tierra de promisión, de Ausias March, quien nos alzaba hacia el cielo cuando decía.

...«E tot es bo, puig es obra de Deu»...  
L. LINARES BECERRA.

## Rasgo de honradéz de un oriolano

En varios periódicos de Navarra, hemos leído con orgullo un alto rasgo de honradéz que pone de relieve la nobleza de un oriolano querido amigo y paisano nuestro que viste con orgullo el uniforme de la Guardia civil y cuyo nombre es elogiado por todos cuantos han tenido conocimiento del hecho.

El día 4 del actual, y hallándose prestando servicio de escolta en el tren mixto de Navarra, el Guardia civil Alfredo Pérez, hijo del popular practicante de este Hospital D. Antonio, se encontró una cartera que había perdido un viajante, conteniendo 16.600 pesetas en billetes.

Dicho guardia, sin pérdida de momento, hizo entrega a sus jefes de dicha cartera, teniendo el orgullo de que se haya anotado en su filiación y hoja de servicios tan noble acto de honradéz, por el cual también nosotros le felicitamos.

SARABIA



PRIMER ANIVERSARIO  
DEL JOVEN  
D. FRANCISCO GARCIA GARCIA  
que falleció el 23 de Agosto de 1916  
R. I. P.

Su afligida madre D.<sup>a</sup> Ana García, y demás familia, ruegan a las personas piadosas una oración por el alma del finado.

Todas las misas que se celebren el jueves 23 en la Iglesia de Santa Lucía serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.



## PINCELADAS

¿Qué me dices de Albornós?

Que estuvo aquí y se marchó.

Nada. Castillos en España, como dicen los franceses, o sease, castillos en el aire. La Gloriosa estaba en puertas y era preciso hacer la distribución de cargos antes de ese día que tan feliz había de ser para algunos estómagos. Y la distribución de cargos se hizo. Pero los castillos han resultado un pastel confeccionado con manteca y por eso con estos calores todo se ha deshecho. ¡Vaya calor! Se han lucido los de los cargos. ¡Tu bleau!

Puesto que estamos en tiempo de *exploradores*, hagamos una *excursión* por el distrito. Salgamos de esta ciudad por que aquí ya vemos lo que pasa y lo que se ve lo sabemos y de lo que se sabe..... ¿para qué escribir?

Vayamos a Callosa que es una población que avanza, pues ha logrado emanciparse del protectorado político oriolano y ahora trata de sacudir el dogal del caciquismo madrileño, reivindicando el derecho de nombrarse ellos mismos alcalde y renunciando al honor de que se haga por R. O.

No cabe duda de que los callosinos son hombres, como lo demuestra el acto de intentar evadirse de toda ingerencia extraña. Quieren gobernarse ellos solos. Muy bien hecho. Abajo la dominación forastera. Ni trinitas ni ballesteristas.

Pasemos a Redován y allí.... ¡lo de siempre!... aunque ahora se dice que se dará la alternativa a los eternos postergados. Y es muy justo que todos tengan asiento en el comedero, que los *glotonos* cedan alguna *rebanada* a los *mirones*.

En Bigastro todos están contentos, menos el vecindario que....

con ansias vivas quiere, según presumo que se efectúe el reparto de los Consumos.

Y en Jacarilla... Ayuntamiento interino con secretario idem, por dimisión de los propietarios, pues a amo nuevo vida nueva. El caciquismo en auge.

Nos quedamos en Algorfa donde abundan buenas mozas.

Hasta otro día.

**Por dignidad, por decoro patrio, el desenvolvimiento español debe ser robustecido y amparado por todos los buenos, frente a los malvados.**

Luis de Castro.

## Noticias

El Sr. Teniente Coronel de esta Plaza nos ruega hagamos público su agradecimiento a las numerosas y distinguidas personalidades que le han visitado ofreciéndose incondicionalmente para el caso que fuese necesario su cooperación en las circunstancias difíciles porque atraviesa nuestra patria.

Ayer mañana domingo a las 5 de la tarde tuvo lugar la *asamblea* de Protectores de la Institución «Los Exploradores de España» en esta localidad.

En esa reunión el Consejo leyó las cuentas y memorias y los protectores hicieron las proposiciones que eran convenientes para la buena marcha de la Institución.

En la tarde del lunes último y en la Parroquia del Salvador, recibió las regeneradoras aguas, del bautismo de manos del virtuoso sacerdote D. José Galiano Benavente, el robusto niño que ha dado a luz la esposa de nuestro querido amigo y administrador este semanario Don Esteban Montero Roca, habiéndosele impuesto a aquel el nombre de Enrique.

El neófito ha sido apadrinado por nuestro no menos querido amigo y entusiasta correligionario D. Antonio Galiano y la encantadora y elegante Señorita Carmen Martínez Berná.

Con tal motivo felicitamos a los padres y padrinos del nuevo cristiano.

El subinstructor de Exploradores de esta D. Manuel Martínez Fabregat, se ha encontrado un objeto entre la farmacia del Sr. Castaño y el establecimiento de tejidos del Sr. Hostalet, situados en la Calle de Calderón.

El dueño de dicho objeto podrá pasar a recogerla casa del Sr. Martínez, establecimiento titulado «El Globo—Alfonso XIII».

Se encuentra completamente restablecido de su enfermedad el Sr. D. Vicente Valls, padre de nuestro cariñoso amigo D. Geraldo.

También se encuentra muy mejorado de sus dolencias nuestro respetable amigo D. Vicente Juan Ferrando Cura Párroco del Salvador de esta Ciudad.

Lo celebramos,

Ha regresado de Segorbe nuestro respetable amigo D. Vicente Perpignan; y de Alicante nuestro buen amigo y correligionario D. José M.<sup>a</sup> Rebollo y esposa.

El día de la Asunción recibió su primera comunión la niña Su ana Soriano Cases, siéndole administrada por nuestro queridísimo amigo D. José Andreu, en la Iglesia de la Merced.

Nuestra enhorabuena.

Tip. Lectura Popular.—ORIHUELA.

—4—

restableció la antigua Gobernación de Orihuela que se extendía desde Jijona al mar.

El 11 de septiembre de 1487 fué elevada al rango de ciudad por Alfonso V. con los honrosos títulos de *fidélisima* y *nobilísima*, y declaró nobles a todos sus habitantes, presentes y futuros. Los Reyes Católicos la visitaron en 1480 y celebraron en la iglesia de Santiago tres sesiones de Cortes para ultimar la conquista de Granada, para la que Orihuela le hizo un donativo de 500 cahices de trigo y mantuvo a sus expensas el escuadrón de infantes y ginetes que de Orihuela concurrió a aquella memorable jornada.

Los gremios de los oficios, preponderantes y poderosos en aquella época, se unieron en 1518 a la *germanía* de Valencia y acaudillados por el notario Pedro Palomares, contribuyeron a la derrota del Virrey y de la nobleza de la capital, expulsando a la de aquí y apoderándose, en 1521, del gobierno de la ciudad. Las tropas que en Murcia reunió el marqués de los Vélez, unido a otros caballeros oriolanos, dieron al pueblo la batalla de Bonanza, en la que los gremios fueron vencidos y ahorcados y cruelmente descuartizados los principales jefes, sufriendo la ciudad las funestas consecuencias de un saqueo que duró treinta días (29 de Agosto de 1521).

Felipe II, siguiendo y perfeccionando la política de su padre el Emperador Carlos V, privó a la ciudad de muchos de sus privilegios, la separó, de acuerdo con Roma, del obispado de Cartagena y creó su catedral y se le episcopal en 1564. En el siglo siguiente empezó la desmembración de su territorio: Callosa se emancipa, siguiéndola Guardamar y Catral; se funda Benejúzar, el cabildo crea su señorío de Bigastro y Alicante sostiene la primera contienda para disputar a Orihuela la supremacía política y administrativa.

Al morir Carlos II el *Hechizado* y estallar la guerra de sucesión, el marqués de Rafal, natural y gobernador de la ciudad, la sublevó contra Felipe V. y otra vez las tropas del rey, acaudilladas por el obispo de Murcia, D. Luis Belluga, asaltan y saquean a Orihuela en octubre de 1706. Cuatro años más tarde una chispa eléctrica incendió el polvorín del castillo y quedó tan quebrantado de la explosión que poco a poco se desmorona y derrumba, mientras el rey privaba a los oriolanos de los restos de sus amadas inmunidades y privilegios; suprime su Consejo de 40 ciudadanos y prende y destierra a los que osaron ser poco diligentes en obedecerle.



## La Ciudad de Orihuela

### Resumen histórico-geográfico (1)

La ciudad.—Apuntes históricos.—Tradiciones y fiestas.—Los conventos.—El obispado.—La huerta y sus riegos.—Los oriolanos de ayer.

#### La Ciudad

A veintinueve kilómetros de la ciudad de Murcia y cinco y medio del límite de la provincia de Alicante, a la que pertenece, está situada la ciudad de Orihuela, cabeza de partido judicial y de distrito que con los pueblos de Benferri, Redován, Callosa, Bigastro, Jacarilla, Algorfa y S. Miguel de Salinas, elige un diputado para las Cortes del reino, y cuatro diputados provinciales en unión del distrito de Dolores que limita su término municipal. Es capital del obispado de su nombre desde 1564; posee Comandancia militar, Caja de reclutamiento, Co-

(1) Escrito este *Resumen* para la fiesta de la promesa a la bandera de los Exploradores oriolanos, celebrada el día 15 de Junio último, se reproduce por haberse impreso con muchas erratas e invertido el orden de algunos párrafos.

# SECCION DE ANUNCIOS

## NTRA. SRA. DE LAS TRES AVEMARIAS Gran fábrica de velas de cera HIJOS DE SOLER ESTRUCH

ALBAIDA (VALENCIA)

Casa fundada en 1590. Premiada en varias Exposiciones con medalla de oro y varias de honor

La confianza y preferencia que el Clero Español y Comunidades religiosas han dispensado a esta antigua Casa, dan testimonio eloquente de las excelentes bondades de sus productos y caracter comercial.

Ha puesto su fabricación bajo la advocación del titulo que encabeza este anuncio, y sus velas llevarán en la parte inferior un etiqueta REGISTRADA de gran relieve, con dicha imagen.

Surte a distinguida clientela de la Diócesis de Orihuela y le honra ser desde hace muchísimos años la proveedora de la Sta. I. Catedral.

Clases conformes con el Rescripto de la Congración de Ritos.

Por via de ensayo, se envian franco porte, 2 kilos en un paquete.

SE HACEN ENCARGOS COMO SE DESEEN

FABRICA DE CHOCOLATES

— DE —

## GUILLERMO CANOVAS

Especialidad en Cubeños, Caracas, Guayaquil, Canela, Azucares, Galletas Tés y Cafés tomados diariamente.

Príncipe de Vergara núm. 4 (antes Vallet.)

ORIHUELA

Con canela o bainilla

## GRAN ESTABLECIMIENTO DE MUSICA DE MATIAS ROGEL

Música, instrumental y accesorios de todas clases

Lecciones de Solfeo, Piano y Violín

Príncipe de Vergara, 20 (Antes Vallet)

ORIHUELA

## EL CAPRICHIO

TEJIDOS Y NOVEDADES PARA CABALLEROS Y SEÑORAS  
Especialidad en géneros blancos y negros atención proferente en artículos de punto de todas clases

Angel Belda Martínez

Plaza de la Soledad núm. 5

—ORIHUELA—

## HERNIADOS

Son indiscutibles las ventajas que reporta el ya famoso Vendaje Aleman del Dr. Pinker; y con vencidos de que éste aparato es el mejor de todos los hasta ahora conocidos; el único que sin metal alguno, posee una admirable flexibilidad y una tensión perfecta.

Se os invita a que probeis el aparato que gratuitamente se os facilitará por

ANTONIO PÉREZ (Practicante)

Plaza de Santiago 2, único representante en esta Región.

Sufrís porque queréis. Usad este Vendaje que hace curas casi increíbles.

Id casa de Pérez y hallaréis allí, el **VENDAJE IDEAL**

—2—

mandancia de Guardia Civil y Carabineros; Telégrafo, Correo y Teléfono; Catedral, Seminario, dos Teatros y una Plaza de toros; tres parroquias, dos conventos de frailes de S. Francisco, cinco de monjas, Compañía de Jesús; dos colegios de 2.<sup>a</sup> enseñanza, ocho escuelas nacionales, un Colegio de señoritas dirigido por monjas de Jesús María; Hospital, Casa de Misericordia, Asilo de ancianos, Sucursal del Banco de Cartagena y Ayuntamiento con Alcalde de R. O., seis Tenientes, dos Síndicos y 26 Concejales.

Tiene 35,236 habitantes, de los que 14,034 corresponden al casco; contribuye a las cargas del Estado con 698,000 pesetas y con 350.000 a los gastos del Ayuntamiento.

Funcionan en ella dos Cajas de ahorros, una Cámara agrícola, otra de Comercio, una Federación de labradores, tres fábricas de energía eléctrica, un Sindicato agrícola con fábrica de conservas montada a la moderna, y cinco molinos hidráulicos.

Forma la ciudad casi un semicírculo al pié de la montaña de San Miguel en cuya cúspide se ven aún los restos de su famoso castillo. Sus calles principales son espaciosas; algunas, como las de Sagasta, Loazes y Calderón de la Barca están adornadas de acacias, y esta última desemboca en el frondoso jardín llamado la *Glorieta* y en la hermosa avenida de la estación férrea, adornada de cuatro hileras de copudos plátanos. El ferro-carril, por el que circulan seis trenes diarios, facilita la expansión comercial en unión de cinco carreteras que enlazan la ciudad con Murcia, Beniel, Torrevieja, Almoradí y Alicante y pueblos intermedios en esas vías.

El monte de S. Miguel y la elevada sierra de la Muela, la resguardan de los vientos fríos del Norte; tras de esta se extiende la partida rural de la Matanza, lindante con Abanilla y con el agreste y empinado pico llamado el Agudo; junto a esta partida está hacia levante, la de la Murada, muy poblada, como la anterior, de olivos, almendros, vides y algarrobos: al mediodía de la ciudad se destaca, a cinco Kilómetros de ella, el cabezo de Hurchillo, a cuyo pié está el poblado de ese nombre. Siguen luego, a su espalda, los partidos rurales llamados campos de Alcachofar, S. Onofre, Rebate y Lomas; a la izquierda de éstos el poblado y partido rural de Torremendo, cruzado ya por una carretera que bordea sus cabezos pedregosos, coronados algunos de ellos de alegres pinadas.

—3—

Tiene a su izquierda el dilatado y fértil campo de Salinas con sus frondosos olivos y tras de ambos y lindando con el Mediterráneo, el poblado y campo de la Horadada, a cuyo bondadoso cura hizo célebre el insigne Campoamor en uno de sus inmortales *Pequeños poemas*.

Situada Orihuela a 23 metros sobre el nivel del mar, goza de un hermoso cielo y de tierra tan fértil que de ella dijeron sus naturales: *Llueva o no llueva, trigo en Orihuela*. Clima benigno y sano; habitantes apacibles, sobrios y muy apegados a sus cosas, a su pasado y a la tierra en que nacieron.

## Apuntes históricos

Que Orihuela existía en los remotos tiempos de la *Edad de piedra* parecen comprobarlo los numerosos testimonios que el malogrado P. Furgús acumuló en el Museo de prehistoria existente en el Colegio de Santo Domingo. En la historia de nuestra patria se menciona a esta ciudad como la única de España que resistió la invasión de los árabes, vencedores en Guadalete. Teodomiro se hizo fuerte en ella, y valiéndose de la estratagema de colocar a las mujeres en las murallas, con cañas en vez de lanzas y simulando barbas sus sueltos cabellos, atemorizó al invasor y le obligó a firmar un tratado que salvó por algunos años este trozo de tierra española de la conquista mahometana.

Los romanos la llamaban *Auriola*; los godos, *Orcelís*; los árabes, *Aurariola*: nuestros predecesores la llamaban en lemosín *Oriola*.

Destruído por los árabes el pequeño reino de Teodomiro, la reconquistó el rey de Aragón, D. Jaime I y la cedió al de Castilla, Alfonso el *Sabio*. Pocos años después quedó incorporada definitivamente a la corona aragonesa, formando su territorio lo que entonces se llamaba *Coronilla de Aragón*. El rey de Castilla, D. Pedro el *Cruel* la sitió en 1353 y no la pudo rendir sino de hambre, a los doce años de sitio, durante el cual los oriolanos la defendieron manteniendo abiertas las cuatro puertas de las murallas.

Orihuela se libró del dominio castellano un año después. Pedro IV de Aragón premió sus servicios eximiéndola de toda clase de tributos y otorgando al estandarte de la entonces villa, en 1380, el lema que ostenta: *Semper prevaluit ensis vester*, y